



©Fred Le Lan

VISIONS, STRATEGIES ET SOLUTIONS TERRITORIALES POUR DIMINUER L'EMPREINTE CARBONE

*2nd Forum of interregional mobility :
Local and regional actions for carbon footprint reduction*



2^{ème} Forum des Mobilités interrégionales
Visions, Stratégies et Solutions territoriales pour diminuer l'empreinte carbone

« Les développements récents et envisageables des modes et moyens de déplacement des personnes et des marchandises ouvrent la voie à de nouvelles stratégies territoriales.

Entre les enjeux de la mobilité urbaine et ceux des trajets longues distances, les mobilités interrégionales se situent dans des interfaces peu étudiées et encore mal maîtrisées alors qu'elles sont vitales à la vie des territoires.

L'accroissement des échanges induit l'augmentation des problématiques pour lesquelles des solutions inédites doivent être apportées aux responsables des collectivités dans une approche globale du développement de leurs territoires. »

Dominique BREUIL
Directeur de la Recherche EIGSI

Fidèle à l'état d'esprit de la 1^{ère} édition, il s'organise autour d'interventions de chercheurs, professionnels et institutionnels issus des pays constituant l'Arc Atlantique (UK, Irlande, France, Espagne et Portugal) mais aussi de temps de rencontre conviviaux.

L'accès au Forum est gratuit sur réservation. Pour toute information et inscription :

<http://www.eigsi.fr/inscriptions-forum-climatlantic-mobilites-interregionales-2927>

Véronique SEEL Tél. +33 5 46 45 81 41 mail : climatlantic-conference@eigsi.fr.

CLIMATLANTIC est un projet européen cofinancé avec l'appui de l'Union européenne FEDER – Programme Espace Atlantique.



L'objectif du programme www.climatlanticproject.eu est de bâtir à fin mai 2014 une stratégie CLIMAT spécifique à l'Arc Atlantique.

Le Forum de La Rochelle est le 1^{er} d'un cycle de 4 conférences spécialisées :

- **Mobilités & Climat – 20 et 21 Février, La Rochelle (France)**
- Energie & Climat – 12 et 13 Mars, Clonmel (Irlande)
- Espaces Maritimes & Climat – 25 Mars : Viana do Castelo (Portugal)
- Aménagement territorial & Climat – 26 Mars : Ourense (Espagne)

2^{ème} Forum des Mobilités interrégionales
Visions, Stratégies et Solutions territoriales pour diminuer l'empreinte carbone
Les 20 et 21 février 2014, La Rochelle, France.

Programme Forum CLIMATLANTIC, jeudi 20 février 2014, La Rochelle, France

9h30-10h00 Accueil-café de bienvenue

Projection film DHL : 2050 delivering tomorrow, 5 scenarios :
<http://www.delivering-tomorrow.com/en/video-the-world-in-2050>
Vote des participants sur le scénario le plus probable

10h-10h15 Discours de bienvenue, La Rochelle
Denis LEROY, Vice-Président de la Communauté d'Agglomération de La Rochelle, Conseiller Général, Président de Civinet francophone.

10h15-10h40 Introduction – présentation du forum, de CLIMATLANTIC et des spécificités Arc Atlantique
LEAD Partner, Mr. Xoan Vazquez Mao, EIXO ATLÁNTICO
Climatlantic Partner, Mr. Javier Rodriguez Novoa. Deputación Ourense
Climatlantic Partner, Dominique BREUIL, Directeur de la Recherche EIGSI.

10h40-11h15 Prospective Pays de Loire 2040, une vision et trois axes stratégiques comme point de départ.
Guillaume JULIEN, Directeur de la prospective, des schémas et du développement durable et
Antoine FOUCAULT, Chargé de mission, Conseil régional des Pays de la Loire

11h15-11h45 Témoignage d'une GATE de l'Espace Atlantique. Marchandises : améliorer la complémentarité entre les modes de transports pour limiter l'empreinte carbone
Michel PUYRAZAT, Président du directoire du Grand Port maritime de La Rochelle

11h45-12h30 l'électromobilité, intervention croisée personnes et marchandises
Vanessa Chocteau pour les marchandises – Directrice Générale Greenovia, Groupe La Poste
Michel GERMANEAU pour les personnes -Vice-Président des Politiques Communautaires de Mobilité, Communauté d'Agglomération du Grand Angoulême

12h30-14h Déjeuner / mises en relation

14h00-14h45 Mobility & Climate : Eco-metrics to reduce of Carbone Dioxide
Seock-Jin HONG, Professor of Supply Chain and Transport, Kedge School in Bordeaux

14h45- 15h15 Offre et demande en matière de mobilité durable, analyse des données 2013 de Rome2Rio (2 millions de requêtes par mois)
Michael CAMERON CEO www.rome2rio.com, Melbourne, Australia

Le reste de l'Après-midi sera consacré au panorama des tendances et problématiques par mode

15h15-15h45 La voiture autrement : l'extraordinaire développement du covoiturage en Europe
Laure WAGNER, Directrice de la Communication BlaBlaCar, membre de l'équipe fondatrice du site

15h45-16h15 La Vélodyssée : outil d'aménagement pour le développement touristique de la façade Atlantique
Olivier AMBLARD, Directeur de Charente-Maritime Tourisme et membre réseau TOTEM

16h15-16h45 PAUSE CAFE

16h45-17h15 L'autocar, plus que jamais vecteur de développement de la mobilité en Europe
Nicolas BOUTAUD, Directeur Commercial et Marketing, Eurolines, Transdev

17h15-17h45 Le train, mode « naturel » pour visiter l'Europe pour les marchés lointains
Fabrice MOREL, CEO Rail Europe

17h45-18h15 Les aéroports, vecteurs de développement économique et social des territoires
Thomas JUIN, Président de L'Alfa-ACI qui rassemble 150 aéroports d'une douzaine de pays

Apéritif charentais et mises en relation



Programme Forum CLIMATLANTIC, vendredi 21 février 2014, La Rochelle, France

Suggestions d'outils en faveur de nouvelles stratégies territoriales

9h00-9h30 Accueil-café de bienvenue

Présentation de la Déclaration de Nantes

Ms Pamela Mühlmann, ICLEI

A smart tool for smart politicians

Les compétences collectives : moteur des stratégies

9h30-10h Le contrat de Destination, un outil au service des Territoires et des mobilités
*Marie-Laure DESMET, Sous Directeur Territoires et Destinations touristiques
Direction Ingénierie et Développement, ATOUT France*

10h-10h30 SRCAE : l'émergence d'une compétence collective au service des territoires
*Jean-claude GAZEAU Membre CGEDD / Ministère Ecologie DD & Energie / coordinateur collègue
Energie&Climat*

10h30-11h Nantes / Châteaubriant ou comment favoriser un développement équilibré des territoires
Erwan TERRILLON, Chef du Service Offre de Transport Régional, Région Pays de la Loire

11h-11h30 Du transport pour tous à la mobilité personnalisée
Mickael ALVES, Directeur du développement commercial Canal TP

L'apport des programmes européens dans les mobilités interrégionales

11h30-12h30 Intervention croisée Ticketing
*Christine Lassalle, responsable Marketing et projets SEMITAN pour le projet européen SITE
Laure MARTIN, directrice du Syndicat mixte de la mobilité durable 17 (Symod)*

12h30-13h00 l'intermodalité dans la zone atlantique, projet européen Batterie
Fadoua BOUZBOUZ, Enseignant Chercheur, Co-Responsable de la Dominante IA/IR Esigelec

13h-14h Déjeuner / Fin du Forum

Save the date

Energie & Climat – 12 et 13 Mars, Clonmel (Irlande)

Espaces Maritimes & Climat – 25 Mars : Viana do Castelo (Portugal)

Aménagement territorial & Climat – 26 Mars : Ourense (Espagne)

ENGLISH VERSION

2nd Forum of interregional mobility Local and regional actions for carbon footprint reduction

February 20 and 21 in La Rochelle, France.



For the second year, the EIGSI General Engineering School organizes in La Rochelle, France, a high quality forum focused on interregional mobility in the Atlantic Area.

The February 2014 Forum will focus on local and regional carbon footprint reduction as a mobility priority. It will provide insights to existing and future trends in interregional mobility. It will blend research and visions with actions.

The forum will be organized in 3 half day sessions. This event is FREE of charge and open to all stakeholders including regions, medium sized city officers interested in sustainable mobility, elected representatives, transportation, energy, environmental actors and also tourism entities.

The Forum participants will be offered lunch during the conference on Thursday and Friday.

To register or for any questions, further details on the agenda and practical information, PLEASE contact : Véronique SEEL Tel. +33 5 46 45 81 41 mail : climatatlantic-conference@eigsi.fr.

URL : <http://www.eigsi.fr/inscriptions-forum-climatatlantic-mobilites-interregionales-2927>

Short URL Bit.ly: <http://bit.ly/1dO9JIZ>

www.climatlanticproject.eu

* * *



La Rochelle Mobility Forum is part of a 4 high quality forum cycle. Climatatlantic is a project co-funded by INTERREG IVB ATLANTIC AREA Programme, aimed at developing an Atlantic Strategic Agenda for Sustainable Urban Development and the reduction of the Carbon Footprint covering four main pillars: mobility, energy, territorial management and social behavior.

- Mobility & Climate – February 20 & 21 in La Rochelle (France)
- Energy & Climate – March 12 & 13 March in Clonmel (Ireland)
- Competitiveness and sustainability of maritime areas – March 25 in Viana do Castelo (Portugal)
- Territorial planning & Climate – March 26 in Ourense (Spain)



**INVESTING IN
OUR COMMON
FUTURE**



CLIMATLANTIC Forum Program, Thursday February 20, 2014

9h30-10h00 Welcome & registration with coffee

Video on "2050 delivering tomorrow, 5 scenarios"
<http://www.delivering-tomorrow.com/en/video-the-world-in-2050>
Vote by participants on the most likely scenario

- 10h-10h15 Opening - welcome speech by Denis Leroy, Vice-President of La Rochelle in charge of Mobility and Transportation, President of Civinet francophone
- 10h15-10h40 Introduction – presentation of the overall aim of the www.climatlanticproject.eu, the specificities of the Atlantic Area and the 4 high quality forum cycle
*LEAD Partner, Mr. Xoan Vazquez Mao, EIXO ATLÁNTICO
Climatlantic Partner, Mr. Javier Rodriguez Novoa, Deputación Ourense
Climatlantic Partner, Dominique Breuil, Head of Research, EIGSI.*
- 10h40-11h15 Prospective on Pays de Loire 2040, a vision and 3 strategic axes
*Guillaume JULIEN, Director of prospective,
Antoine FOUCAULT, project officer, Conseil régional des Pays de la Loire*
- 11h15-11h45 Atlantic Area GATEWAY Trends for passengers and goods
Michel PUYRAZAT, Président du directoire du Grand Port Maritime de La Rochelle
- 11h45-12h30 Cross presentation on Electromobility, passengers and goods
*Vanessa Chocteau **Managing Director** of Greenovia, La Poste, for goods
Michel Germaneau, Vice-President of Grand Angoulême in charge of Mobility, for passengers*

12h30-14h Lunch / Networking

- 14h00-14h30 Mobility & Climate : Eco-metrics to reduce of Carbone Dioxide
Seock-Jin HONG, Professor of Supply Chain and Transportation, Kedge School in Bordeaux
- 14h45- 15h15 2013 Data analysis of the queries of the international Journey Planner Rome2Rio
Michael Cameron CEO www.rome2rio.com, Melbourne, Australia

The remainder of the session will be devoted to challenges and trends by means of transportation :

- 15h15-15h45 Car sharing into Europe
Laure Wagner, founding partner of BlaBlaCar
- 15h45-16h15 The Atlantic Coast Bicycle Route, as a land planning and tourism development tool.
Olivier Amblard, Director of Charente-Maritime Tourisme & member of TOTEM network
- 16h15-16h45 Coffee Break / Networking
- 16h45-17h15 The liberalization of regulations around long-distance coach services
Nicolas BOUTAUD, Commercial and Marketing Director, Eurolines, Transdev
- 17h15-17h45 Enjoy Europe, Travel by train...
Fabrice Morel, CEO Rail Europe
- 17h45-18h15 Airports: economic and social development of the territories
Thomas Juin, President of Alfa-ACI (150 airports in 12 countries)

Traditional French Cocktail and Networking

CLIMATLANTIC Forum Program, Friday February 21, 2014

Strategies, visions of local/territorial authorities to develop mobility (people and freight)

9h00-9h30 Welcome & registration with coffee

Présentation of the Nantes Declaration, ICLEI
Ms Pamela Mühlmann, ICLEI
A smart tool for smart politicians

Integrating collective capacity and skills to foster the development of strategies

- 9h30-10h The "Contrat de Destination", a tool for Territories
*Marie-Laure Desmet, Sous Directeur Territoires et Destinations touristiques
Direction Ingénierie et Développement, ATOUT France*
- 10h-10h30 SRCAE (regional scheme on climate, air quality and energy) : the coming up of a collective skill dedicated to a territory
Jean-claude Gazeau French Ministry of Ecology and Energy
- 10h30-11h Nantes/Châteaubriant, a new infrastructure promoting balanced territorial development.
Erwan TERRILLON, in charge of regional transport offer, Pays de la Loire Region
- 11h-11h30 From mass transit to user centric mobility
Mickael Alves, business development Director, Canal TP

Future possible solutions based on EU project testimonials

- 11h30-12h30 Cross presentation on Ticketing
*Christine Lassalle, responsable Marketing et projets SEMITAN for the European project SITE
Laure Martin, director of Syndicat mixte de la mobilité durable 17 (Symod)*
- 12h30-13h00 Intermodality in Atlantic Area... update on European Battery Project.
Fadoua BOUZBOUZ, Enseignant Chercheur, Co-Responsable de la Dominante IA/IR Esigelec

13h00-14h Lunch / Forum ends

Save the date

Energie & Climat – March 12 et 13, Clonmel (Irlande)

Espaces Maritimes & Climat – March 25, Viana do Castelo (Portugal)

Aménagement territorial & Climat – March 26, Ourense (Espagne)